

稼働一辺倒を見直し、
安全運航、人材確保、
健康で働き続けられる
労働環境に変えよう！

フェニックス PHOENIX

<発行者>
航空安全推進連絡会議 03-3742-9359
日本乗組員組合連絡会議 03-5705-2770
航空労組連絡会議 03-3742-3251
<http://www.kohkuren.org/>

一時金・職場改善など交渉本格化



進む旅客手続の自動化。無人化される手荷物預入

日韓関係の悪化により韓国からの訪日客が激減する一方で中国からの訪日客は増加傾向。ラグビーワールドカップによる欧米豪からの訪日客増加もあり9月までの累計は前年同期比4%増の244万7800人。IMFは米中貿易摩擦や英国内経済は消費税引き上げによる風波被害など、今後の影響が懸念されます。こうしたなかでも航空会社の早期決算は好業績が予想されています。

19年末闇争は一時金引き上げはもとより、首都圏空港発着枠拡大に向けた準備、長時間労働や過重労働の是正、勤務改善や健康問題、パイロットや整備士養成、空港業務の雇用問題などで、解決すべき課題が多くあります。飲食事例で年度末は重要な局面を迎えます。

日本航空の対応策は今後的重要課題です。JALは「手当をめぐる交渉は争議を始めとした争議関係も年末では重要な局面を迎える」と述べています。

JA-Lケループ各労組やNAFCO労組・JAS新労組が中心の一時金要

各労組の年末一時金要求	年間6カ月+15万円以上
日航乗組	3.3カ月以上
日航ユニオン	3.1カ月+5万円
GHU	3.1カ月+5万円
JAS新労組	2.77カ月
NAFCO労組	3.5カ月+5万円

※日航乗組、計算基礎額を基本給十職責手当を要求
※GHU=JGS労組、JGS大阪労組、JGS九州労組の連合体

求は日航乗組が夏冬年間6カ月、CCUは3・3カ月以上、日航ユニオン（JLU）は3・1カ月・士5万円。JGSグループ労組（GHU）は3・5カ月・JGS大阪労組・JGS九州労組は3・1カ月・士5万円の統一要求を決定しています。

NAFCO労組は3・5カ月+5万円を要求します。暖房手当を統一要求し、JLUは寒地労働者の暖房手当を要求します。

勤手当1万円（現5千円）、屋外作業手当などを

統一要求し、JLUは

2020年度航空局予算概算要求概要(歳出)	
	(単位:億円)
国際拠点空港	759 (761)
羽田空港	616 (610)
成田空港	46 (81)
関西空港等	77 (31)
中部空港	20 (39)
一般空港等	1,351 (998)
空港経営改革推進	4 (6)
航空整備事業	440 (352)
空港周辺環境対策事業	17 (29)
離島航空事業助成	6 (27)
空港等維持運営費等	1,940 (1,976)
合計	4,517 (4,149)

() 内は前年度予算

2020年と航空 航空局予算

の首都圏発着枠拡大に伴
い大きく変わらざる
事態

20年度概算要求 4517億円

本稿では、2020年の
予算面から動向を
見てみます。

職場問題を中心に報じ
てきましたが、今回は航
空局の予算面から動向を
見てみます。

本稿では、2020年の
予算面から動向を
見てみます。

8月28日、国土交通省
は2020年度予算の概
算要求を発表しました。
19年度予算比で8・9%

増の4517億円となっ
ています。

20年度概算要求の基本
方針は①航空ネットワ
ークの充実・セキュリテ
ィ・セイフティの更なる
向上③航空インバーショ
ンの推進の3本柱。訪日

グラハム支援に22億円

の首都圏発着枠拡大に伴
い大きく変わらざる
事態

職場問題を中心に報じ
てきましたが、今回は航
空局の予算面から動向を
見てみます。

8月28日、国土交通省
は2020年度予算の概
算要求を発表しました。
19年度予算比で8・9%

増の4517億円となっ
ています。

20年度概算要求の基本
方針は①航空ネットワ
ークの充実・セキュリテ
ィ・セイフティの更なる
向上③航空インバーショ
ンの推進の3本柱。訪日

不当労働行為事件 12月中に中労委命令

Eミレーツ解雇争議



第4回総会で挨拶するSNW大阪支部・赤田委員長

府労委上回る命令勝ち取り
組合員3名の職場復帰必ず

7年10月23日に解雇無効
の原告勝訴判決を出した
した。EKは地裁判決を不服として大阪高裁、控訴を取り下げ、解雇無効判決が確定。EKの不当労働は労働委員会や司法

訴訟をめぐるところは職場の繁忙緩和にもつながる。EKに

とっても良いことだ」と

強調します。

11月11日と12日には、
2日間にわたる団体交渉
が予定されています。形
式的な団体交渉が終える
のか、日本の法律に従い
解決に向け踏み込んだ判
断が示されるのか、EK

の対応が注目されます。

「Eミレーツ航空は日

本の法律に従い、組合員

3名を直ちに職場復帰さ

せよ」10月23日に取り

組まれた東京労働委員会の

争議解決行動。東京労働

委員会は、Eミレーツ

が解雇無効と認定した。

現状は、労働行為が認められ

たことはない。

この日は、裁判所は

は解雇無効とし、E

ミレーツは職場復帰を認め

るシナリオを示唆して

いました。

KLM雇止め撤回裁判



裁判後の報告集会。10月17日

KLMオランダ航空が
を雇止めしたのは無期雇
用転換逃れとして、キャ
ビンクルー・ユニオン(日本
CU)組合員が雇止め撤
回と復職を求めている裁
判は10月17日、東京地裁
で再び開かれた。第4回の裁
判が行われました。8月26日の第4
回裁判では、組合側準備
書面に対し、社側から反
論文書が提出されたことか
ら、組合側から再び論文
書を提出する期日を決め
終えました。

この日は、裁判後に今後
の裁判の進め方を決め
る進行協議(非公開)が

行われ、裁判長から今後
の裁判の展開や和解対

する考え方について質問

がありました。現時点で
は裁判の行方を左右する
ようなものはない、双方
の感触を探るような内容

がありました。

この日は、裁判所は

はほとんど聞いたことが
ない」とのことです。ま
た「JALのオランダ
(アムステルダム)路線
語対応の二つが消失」

が、JALのオランダ

はフィンランド経由便な
ので、直行便を運航する

KLMへの影響がぼん

どないのが実態です。む
ろ他の路線含め日本人
旅客を集めるために、

多くの航空会社は日本
人客室乗務を採用してい
ます。

②のオランダ法に関わ
る部分では、「法律上労
働許可が出ない」とは言
っておらず、出ないかもし
れないリスクがあると言
った」とこれまでの主張

を補強してきました。補
強内容に対し組合側は、

次回提出書面で、事業を
もって反論する準備を進
めています。

組合員3名が無期雇用

転換求め労働審判に訴え
ていた事件は、東京地裁

が無期転換を認める審判

を下したことに対する反

論でした。

①の国籍差別に対する反

論でした。

は、オランダ本国でも契

約制のまま雇止めされ

る者も少なくないとい

うことです。

日本路線は便数変動や日

KLM、国籍差別等に反論 組合、事実をもつて再反論

本語対応の二つが変化
するため日本人を契約制
することは合理的だと
主張してきました。しか
し、組合がオランダ本国
の役員に聞いたところ
り、採用募集をしている
職場もある。組合員は名
を職場に戻し能力を發揮
することは職場の繁忙緩
和にもつながる。EKに

とっても良いことだ」と

強調します。

11月28日は第3陣裁判

の場で厳しく断罪されて

います。10月10日に開催

された「第4回Eミレーツ

航空争議を支える会総

会で敗訴が確定した。

この日は、裁判所は

はほとんど聞いたことが

ない」とのことです。ま
た「JALのオランダ

路線語対応の二つが消失

が、JALのオランダ

はフィンランド経由便な
ので、直行便を運航する

KLMへの影響がぼん

どないのが実態です。む
ろ他の路線含め日本人
旅客を集めるために、

多くの航空会社は日本
人客室乗務を採用してい
ます。

②のオランダ法に関わ
る部分では、「法律上労
働許可が出ない」とは言
っておらず、出ないかもし
れないリスクがあると言
った」とこれまでの主張

を補強してきました。補
強内容に対し組合側は、

次回提出書面で、事業を
もって反論する準備を進
めています。

組合員3名が無期雇用

転換求め労働審判に訴え
ていた事件は、東京地裁

が無期転換を認める審判

を下したことに対する反

論でした。

は、オランダ本国でも契

約制のまま雇止めされ

る者も少なくないとい

うことです。

日本路線は便数変動や日

